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の活動資金となる。同社の担当者は、
「私たちは子どもと大人が一緒に楽し
めるスポーツの発展に寄与したいと考
えています。地域のみなさんとともに西
宮ストークスを応援したい」と共感を呼
び掛ける。

全国で注目される施策や課題は、地域で暮らす私たち
にどう影響するのか？身近に起きた出来事やトレンドなど、
幅広い分野のニュースを紹介していきます。ネットでもさ
まざまなニュースを紹介しています。

シティライフNEWS　で検索

　市民700世帯が
　食品ロスダイアリーを試す

み排出量10%削減を目指す神
戸市では、食べ残しや手付か
ず食品が廃棄される「食品ロ

ス」の削減に向け、一昨年の11～12月と
昨年の6～7月の2回、「食品ロス実態調
査」を実施し、今年4月に分析結果を発表
した。国で実施された実態調査よりも一歩
踏み込んだ内容になっており、廃棄の多
い食品の種類や廃棄理由、家族構成な
どを細かく分析して有効な対策につなげ
る狙い。調査は日記形式で、廃棄のたびに
種類、量、廃棄理由、保存形式などを記録
する「食品ロスダイアリー」を作成。合計約

ご

神戸市が実態調査を実施 ごみ10%削減へ一歩

いずれも2017年夏季調査、神戸市提供資料をもとに作成。

700世帯の市民モニターが4週間にわたっ
て記録した。

　「思ったより捨てていた」
　調査中に得られた気づき

査結果によると、廃棄された手
付かず食品のうち最も多かっ
たのは生鮮野菜だった。廃棄

理由は「品質劣化」や「期限切れ」が多
く、「家にあるものをうっかり買ってしまう」
「閉店前の値引き商品をよく買う」という
消費行動が影響していることが分かった。
世帯別に見ると、18歳未満の子どもがい
る世帯と単身高齢者世帯で食べ残しに
よる廃棄が多い。また、事前アンケートで

は食品ロスが「全くない」「ほとんどない」
と回答した世帯でも期間中3～4回食品
を捨てていた。参加者は「思ったより捨て
ていた」「同じようなものを捨てていること
が分かった」と自覚でき、週を追うごとに
食品ロスの発生量が減っていったという。
その結果、ダイアリーをつけること自体が
意識の向上につながることが分かった。
　神戸市では今後、より簡易的な食品ダ
イアリーの様式をHPで公開し、ダウンロ
ードして使えるようにする。また、家庭で余
っている食品を寄付するフードドライブの
実施や学校、地域福祉と連携して子ども
や高齢者向けに食育を行い、食品ロス
削減を目指していく。

廃棄された手付かず食品の分類
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地域の絆で安全安心なまちづくり ～犯罪の起きにくい社会づくりのために～

【 地域のネットワークを活用しよう 】

協力：兵庫県警察

　犯罪の起きにくい社会づくりのために、警察では各
種情報を発信しているが、これらの情報は、必要な人
に必要な情報が確実に行き届くことが大切。
　会合や広報紙、回覧板、口コミなどあらゆるネットワ
ークを活用し、防犯情報を地域で共有しよう。

【 ご近所の防犯運動に参加しよう 】
　「ご近所の防犯運動」とは、安全で安心な地域社
会づくりのために、地域ぐるみで自主防犯活動に取り
組もうという運動である。
　自主防犯活動には、ご家庭でできる活動や地域で
協力してできる活動がある。

例えば、 ● 防犯パトロールやあいさつ運動
　　　  ● 夜間、門灯を点灯して街を明るくする「夜間の門灯点灯運動」
　　　  ● 登下校の時間帯に通学路で子供たちを見守る「子供の見守り活動」
　　　  ● 通学路や公園等を点検し、犯罪が起こりやすい場所等を記載した「地域安全マップの作成」
　　　  ● ランニングをしながら、挨拶や声かけ、地域のパトロールを行う「ひょうごふれあいランニングパトロール」などがある。

戸市営地下鉄の駅名にもなり、
時節に合わせた様々なデザイ
ンで市民を和ませてきた神戸

市役所の花時計が今年11月を予定に撤
去し、移設を検討することになった。花時
計は現在、市役所2号館の北隣にあるが、
来年度以降2号館、3号館とも建て直す
ため、花時計の場所に3号館の空調設
備を設置する。
　花時計は昭和20年代後半に、戦災復
興の象徴として街を明るくするモニュメン
トを作ろうと当時の市長が発案。趣旨に
賛同した市民や新聞社が、寄付やバザ
ーなどのキャンペーン収益で総額約100
万円を集め設置した。日本初の花時計

であったため、市職員はスイスのジュネー
ブまで視察に行き構造などを学んだ。そ
して昭和32年、現在の花時計が設置さ
れた。
　市の担当者は「花時計は市民にとって
思い出深いモニュメント。移設先を前向
きに検討している」と話す。

神

神戸市
11月にもこうべ花時計を撤去、移設を検討

グビーのナショナルチーム世界
一を決定する「ラグビーワール
ドカップ」。次回、2019年の大

会は9月20日から11月2日までの約7週間、
全国12会場で48試合が開催され、神戸
市で4試合が行われる。
　神戸市は公認チームキャンプ地に内
定し、ラグビー発祥国であるイングランド

や大会優勝経験がある南アフリカを含む
5チームが滞在する。開幕500日前にあた
る5月8日には、JR元町駅東口南側広場
にカウントダウンボードを設置するなど、開
催を盛り上げている。

ラ

神戸市  ラグビーワールドカップ2019TM

公認チームキャンプ地に内定

屋市は、“街歩き”をテーマとし
た書籍を全国の書店で5月28
日に発売する。同市は、2017年

度より移住定住への関心を高めることを目
的に、シティプロモーションを展開しており、
今回の書籍制作・発売はその一環。市内
の隠れた名店や話題のスイーツ、建築や
歴史などをテーマに、200以上のスポットを

掲載している。市の担当者は、「市内外の
多くの方に隅 ま々で読んでいただきたい。
書籍の情報をもとに芦屋を歩いて、さまざ
まな芦屋を知って欲しい」と話す。

芦

あしやを歩く本
「芦屋」5月28日（月）発売

戸市は、保育施設入所に関
する質問に、自動で回答する
システムの運用を5月10日か

ら開始した。ホームページ上の検索窓に
知りたい事柄の単語を入れると、該当す
る回答例が表示される。これまでは、開
庁時間での対応しかできなかったが、
24時間・365日対応が可能となる。

　混み入った質問や回答が登録されて
いないものは、コールセンターの連絡先が
表示される。市の担当者は「今後、運用
実績を見ながら回答数などを増やしてい
き、より利用しやすいシステムへ随時更新
していく」としている。

神

保育施設入所の
質問に自動回答

屋市内にて、4月19日ごみ収集
車内のごみが発火した。けが
人や収集車の破損はなかっ

たが、市ではごみ出しルールの遵守を呼
びかけている。発火したのは、引っ越しご
みなどを集める一時多量ごみの収集車。
焼け跡からガスボンベやスプレー缶が複
数見つかったことから、缶に残ったガスが

収集車の中で漏れ出て、摩擦で発火し
たことが原因と見られている。
　同市では、ガスボンベやスプレー缶は
一時多量ごみ（有料）でも収集している
が、「その他燃やさないごみ」の指定日に
出すことが基本。使い切った上で、他の
ごみと分けて中身が見える袋に入れるよ
う呼びかけている。

芦

ごみ収集車の火災が発生
ごみ出しルールの遵守呼びかけ

子プロバスケットボールBリー
グの西宮ストークスと、エネル
ギー事業を展開するシン・エナ

ジー株式会社（神戸市）が、電力小売に
関して事業提携契約を締結した。電力を
同社の事業サービス「NISHINOMIYA 
STORKS ハッピーエナジー」に切り替え
ると、電気料金の一部が西宮ストークス

男

電気料金が活動資金に
西宮ストークス電力事業連携

営者の高齢化などが原因で
地域から減りつつある銭湯。
人々の交流の場となり、また災

害時には避難者へ入浴機会を提供する
役割があることから、神戸市浴場組合連
合会と神戸市は昨年9月、「地域の銭湯
の活性化に向けた協定」を締結した。
　その一環で今年度は若年層の利用を

促そうと「子育て世帯の銭湯利用促進
事業」を実施。18歳以下の子どもと親（ま
たは祖父母）が一緒に銭湯を利用する
場合、子どもは無料、子ども一人につき親

（または祖父母）一人が通常料金430円
が210円になる。利用開始月の前月15日

（必着）までに申し込みが必要。詳しくは
市ホームページで「銭湯」を検索。

経

神戸市
子どもの銭湯料金が無料に

神戸まつりをデザインした花時計。2018年5月現在。

カフェや雑貨店などのショ
ップ情報のほか、芦屋ゆか
りの人物に迫ったインタビ
ュー記事も掲載。A5版
140ページ、741円（税別）

4試合が行われるノエ
ビアスタジアム神戸。

火災現場。

電力事業サービス「NISHINOMIYA STORKS 
ハッピーエナジー」。西宮ストークスHPで受付中。
https://www.storks.jp/

　犯罪の起きにくい社会づくりには、この
ような自主防犯活動が不可欠となる。
　「自分も地域の安全のために何かした
いけど、何から始めればいいのかわから
ない」という人は、日常生活の中で「でき
るときに、できること」から始めてみては。
　現在、自主防犯活動に参加している
人はもちろん、これから自主防犯活動に
参加したいと考えている人も、「気楽に」
「気長に」「無理をせず」行おう。

廃棄された手付かず食品の分類

　外国人の指導助手を
　積極的に活用

戸市では、2011年より小学校3
年生から英語の学習がはじまっ
ている。現在は、政令指定都市

の中で最も多い約130名のALT（外国人
英語指導助手）を市内全小学校に派遣し、
児童が実際に英語表現を使える場を提供。
給食を一緒に食べるなど、授業以外の日常
会話も重視、子どもたちが楽しく英語に触
れ、積極的にコミュニケーションが図れるこ
とを目的としている。西宮市では、一部のモ
デル校で早くから英語学習を行っていたが、
2012年から全5･6年生でALTを活用した
英語学習をスタート。また、2009年からは全
教室に大型テレビを設置し、英語の時間に
も音声や動画で学べる環境を整えている。
　芦屋市でも今年度からはALTの活用
をはじめ、主にリスニングやスピーキングの

小学校の英語教育が変わる
各市独自の取り組みを実施

神

2020年度から、小学校の英語教育が変わる。
これまで5年生から必修だった英語の学習が3年生から必修になり、
小学校5、6年生では「教科」として成績がつく。
今年度はその移行期間として、3年生から英語学習がスタート。
今回は小学校の英語教育について、各市の取り組みや課題を取材した。

授業が行われている。芦屋市の担当者は
「ALTの活用ははじまったばかり。どのよう
なカリキュラムが子どもたちに適切なのか、
試行錯誤している」と話す。

　外大と提携、地域人材の活用で
　指導力向上を目指す

戸市、西宮市、芦屋市の3市と
も、教員の指導力向上を課題
のひとつにあげている。神戸市

では、神戸市立外国語大学と提携し、小
学校教員に向けた英語学習の教授法の
研修や出張講義などを実施し、レベルアッ
プを図る。西宮市では、ALTを活用した授
業実践の研修を実施。神戸市や芦屋市
では、ALTのほか、海外生活経験者や、
英語教員経験者など、英語が堪能な地
域人材も活用。担任の補助的な役割で、
英語指導の支援を行う。

　独自性ある
　北摂の取り組み

摂各市では、1年生からの英語
学習やALTの活用を実施して
いる市が多い。授業として時間

割に組み込むほか、始業前の朝のホーム
ルームを活用するなど、工夫を凝らす。そ
のほか、全学年が1日を通してALTと英語
を体験するイベントを開催したり、全校で4

技能を測定する民間の英語検定試験を
導入するなど、独自の取り組みも目立つ。
一方で、教員の指導力向上など共通した
課題は残る。子どものみならず、教員も英
語に慣れるために、中学校の英語教員が
小学校で授業を行っている市もある。池田
市は、「歌やゲームで英語を楽しむことを目
指したこれまでの英語活動から、教科化
することで評価の方法も変わっていく。そ
の中で、子どものやる気をより伸ばすことが
できるよう、英語を使って誰かとつながる喜
びを感じられる指導もこれまで通り大事に
したい」と話す。

地域人材を活用した芦屋市の授業の様子。

西宮市における、担任教員による英語の学習。

高槻市で実施
している、1、2年
生の短時間学
習「ショートイン
グリッシュタイ
ム」。週2回程
度、始業前か5
時間目の前の
15分間を英語
学習にあてる。

神戸市　ALTと一緒にアルファベットカルタを楽しみながらコミュニケーション活動を行う。

神

北

神高速11号池田線で、豊中南
出入口近くにある「ロイヤルホ
ームセンター豊中」が5月から

路外パーキングサービス（以降、路外PA）
対象施設として利用できるようになった。
対象となるのはETC搭載の普通車、軽・
二輪。豊中南出口から一旦高速を降りて
同店を利用し、1時間以内に豊中南入口
から高速道路に戻れば、高速道路を一旦
降りない場合と同じ通行料金で利用でき
る。利用時間は6時半から20時まで。

　阪神高速11号池田線は、大阪市から池
田市に伸びる全長約20kmの路線。名神高
速や中国自動車道とのアクセスに便利で利
用車が多いが、PAなどの休憩施設がなか
ったため、設置を望む声があがっていた。し
かし、都市高速道路の立地条件から、新た
にPAを設けることは容易ではないため、今
回沿道施設と協力し、豊中南で路外PAを
開始した。同店は多くの車が駐車でき、トイ
レや自動販売機などがある。5号湾岸線の
尼崎末広出入口近くでも同様のサービスが
提供されており、今後は本線に案内標識を
設けて対象出入口を分かりやすく知らせる
など広報強化を進める。路外PAは来年3月
末までの社会実験として実施している。

阪

阪神高速を一旦降りて休憩できる 
「路外パーキングサービス」を豊中南で実施中

5月から路外PAの対象
施設として利用可能に
なった「ロイヤルホーム
センター豊中」。

市HPの「子ども・子育て支援新制度」のページか
ら利用できる。


